
П О Л И Т И К А      Э К О Н О М И К А      Л Ю Д И       Б И З Н Е С      Д Е Н Ь Г И www.rbc.ru

ЕЖЕДНЕВНАЯ  

ДЕЛОВАЯ  ГАЗЕТА

22 августа 2017 
Вторник 
№ 136 (2633)

ФОТО:Владислав Шатилов/РБК

Екатерина Алагич 
и Михаил Танцура,
предприниматели

Как продвигать 
за границей 
украшения из янтаря

С В О Е  Д Е Л О ,  C .  1 0

З А К О Н О П Р О Е К Т

Минприроды смягчает условия работы 
недропользователей

К О Н Ф Л И К Т
Дипмиссия США в России 
меняет правила работы

В Л А С Т Ь
От Дональда Трампа 
уходят советники

с. 7 с. 2 с. 4 

Т Е Х Н О Л О Г И И

Дата-центры 
поднялись 
со дна

Ф И Н А Н С Ы   ПФР обнародовал статистику переходов в НПФ

Пенсионный минимум
ЮЛИЯ ТИТОВА

В июле по сравнению 
с июнем россияне пода-
ли в 16 раз меньше зая-
вок о смене пенсионных 
фондов. Активность резко 
охладил отказ Пенсионного 
фонда принимать заявле-
ния через самый популяр-
ный канал — удостоверяю-
щие центры. 

Участники накопительной пен-
сионной системы подали в июле 
минимальное число заявлений 
о переходе в негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) — 
всего 113  тыс., сообщили РБК 
в  пресс-службе Пенсионного 
фонда России (ПФР). Совокуп-
ный объем заявлений (с учетом 
заявлений из НПФ и ПФР) в рам-
ках переходной кампании в июле 
составил 120 тыс.

Эти темпы существенно ниже 
июньских: число заявлений в пер-
вый месяц лета составило почти 
2 млн, из которых 1,1 млн прихо-
дилось на клиентов ПФР, желаю-
щих перейти в НПФ, и 860 тыс. — 
на желающих перейти из одного 
НПФ в другой.

Такое снижение вызвано при-
остановкой приема заявлений, 
поступивших через удостоверяю-
щие центры, указывает генераль-
ный директор ООО «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов.
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ИРИНА ЛИ

Закон, предписывающий хра-
нить данные россиян на тер-
ритории страны, и «пакет 
Яровой» пока слабо повлия-
ли на рынок коммерческих 
дата-центров, констатируют 
эксперты. Тем не менее его 
объем в валюте впервые вы-
рос с 2013 года.

В прошлом году рынок коммерче-
ских центров обработки данных 
(ЦОД) впервые за последние не-
сколько лет рос как в рублевом, так и 
в долларовом выражении, говорит-
ся в исследовании iKS-Consulting 
(есть у РБК). По итогам 2016 года 
его объем составил 16,8 млрд руб. 
(на 21% выше, чем в 2015 году), или 
$250 млн (плюс 11% к прошлому 
году). В то же время среднегодовой 
курс рубля к доллару за год вырос на 
9,6%, до 67,19 руб. за доллар. Как от-
мечают в iKS-Consulting, ключевые 
игроки рынка «вышли из кризиса 
и в целом смогли преодолеть дно, 
пришедшееся на 2015 год». 
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ПФР приостановил прием заявлений через удостоверяющие центры в связи с большим количеством 
фальсификаций. На фото: глава ПФР Антон Дроздов
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Индекс РТС 
Московская биржа, 21.08.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 11.08.2017

Курсы 
валют ЦБ
22.08.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 21.08.2017, 20.00 мск

1034,29 
пункта

$419,9 
млрд

$1= 

₽59,14
€1=

₽69,43
$51,70

за баррель
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Дипмиссия США в России меняет правила работы

Добрались до пол

ПАВЕЛ КОШКИН, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В посольстве США в России 
началась подготовка к отъезду 
сотрудников и сокращениям, 
рассказали собеседники РБК. 
Уже изменен порядок выда-
чи неиммиграционных виз: 
теперь их можно будет офор-
мить только в Москве.

Как изменится процедура 
получения визы

С 23 августа по 1 сентября те-
кущего года дипмиссия США в 
России не будет выдавать неим-
миграционные визы, уведомила 
дипломатическая миссия США в 
России в заявлении, опубликован-
ном 21 августа на ее сайте. Выда-
ча виз возобновится 1 сентября, 
но будет происходить только в 
Москве. В  консульствах США в 
Санкт-Петербурге, Екатеринбур-
ге и Владивостоке неиммиграци-
онные визы, к которым относятся 
туристические, деловые, студен-
ческие и др., выдаваться не будут.

Уже назначенные собеседова-
ния отменяются, подавшие доку-
менты на оформление визы по-
лучат сообщение по электронной 
почте с номером телефона, по 
которому нужно будет связать-
ся, чтобы перенести собеседова-
ние в Москве на более позднюю 

дату, говорится в разъяснении 
дипмиссии. Там же указано, что 
ранее оплаченный консульский 
сбор (10 240 руб. за туристическую 
или бизнес-визу) не возвращает-
ся, но действителен в течение од-
ного года с момента оплаты.

В том же разъяснении указано, 
что приоритет при оформлении 
визы будет отдаваться официаль-
ным лицам, направляющимся в 
командировку в ООН, междуна-
родные организации, офисы ко-
торых расположены в США, и для 
проведения двусторонних встреч. 
Дипмиссия по возможности будет 
также отдавать приоритет тем, 
кому требуется экстренная виза: в 
случае, например, похорон, госпи-
тализации или участия в судеб-
ных процессах. Для обучающихся 
в университетах США дипмиссия 
планирует зарезервировать вре-
мя на проведение собеседований 
в первой части сентября.

Ограничение работы дипмис-
сии коснется не только россиян, 
но и граждан Белоруссии. Они от-
ныне не смогут обращаться за ви-
зами в посольство в Москве. Им 
дипмиссия рекомендует пройти 
эту процедуру в посольствах США 
в Варшаве, Киеве или Вильнюсе.

В Visa Services Center знали 
о планах приостановить выда-
чу неиммиграционных виз, со-
общил РБК руководитель отдела 
продаж центра Роман Бирун. Он 

отметил, что при прежнем штате 
посольства визовый центр запи-
сывал людей на собеседование на 
следующую неделю или несколь-
кими днями позже, а сейчас ожи-
дание составляет два месяца.

Что происходит 
в дипмиссии

Новый порядок выдачи виз будет 
действовать «до тех пор, пока бу-
дут сохраняться ограничения чис-
ленности сотрудников диплома-
тической миссии США в Россий-
ской Федерации», говорится в за-
явлении дипмиссии. МИД России 
28 июля заявил, что посольству 

США до 1 сентября необходимо 
сократить количество сотрудни-
ков американской дипмиссии  
пропорционально российскому 
представительству в США  — до 
455 человек. Это произошло по-
сле того, как конгресс США при-
нял законопроект о расширении 

санкций в отношении России. 
Тогда же российские официаль-
ные лица указывали, что больше 
не могут оставлять без ответа пре-
дыдущие шаги администрации 
США — высылку 35 дипломатов и 
закрытие доступа к двум объектам 
дипломатической недвижимости. 
Обе эти меры были приняты по 
указанию Барака Обамы в конце 
2016  года. 44-й президент США 
увязал решение с предполагае-
мым вмешательством России в 
американские выборы.

Точное количество сотрудни-
ков, которых лишится посоль-
ство США, назвал президент Рос-
сии Владимир Путин — 755 чело-

век. Из слов президента и заявле-
ния МИДа следовало, что общая 
численность дипмиссии США в 
России сейчас  — 1210 человек. 
В отчете управления генерально-
го инспектора Госдепартамента 
США за 2013 год указано, что все-
го в миссии США, включая генкон-

«Российский МИД и Государственный департамент 

оказались вовлеченными в игру, бессмысленность 

которой хорошо понимают обе стороны, но 

от которой ни одна из сторон не может уклониться»

Усложнение процесса выдачи виз может стать не единственной реакцией США на сокращение дипмиссии в России. В начале августа 
госсекретарь США Рекс Тиллерсон (на фото слева) заявил министру иностранных дел России Сергею Лаврову, что ответ на решение 
Москвы последует к 1 сентября
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ожения виз
сульства в Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге и Владивостоке, рабо-
тали 1279 человек. Из этого числа 
934 человека (73%) относились к 
категории «местного нанятого» 
персонала, то есть в основном 
были российскими гражданами. 
Более свежих отчетов Госдепар-
тамент не публиковал.

О том, что решение Москвы ос-
ложнит выдачу американских виз, 
предупреждал экс-посол США в 
России Майкл Макфол. Собесед-
ники РБК, знакомые с ситуацией 
в посольстве, также говорили, что 
прежде всего сокращение затро-
нет нанятых в России сотрудников.

«Мы уже приступили к подго-
товке отъезда и сокращения со-
трудников», — говорится в заяв-
лении дипмиссии от 21 августа. 
Два собеседника РБК, знакомые с 
ситуацией в посольстве, рассказа-
ли, что американские сотрудни-
ки уже начали сборы, а россияне 
ожидают решения руководства. 
В Вашингтон отправили списки 
кандидатов на сокращение, неко-
торым американцам уже сообщи-
ли о нем, и они готовятся уехать в 
конце месяца; другие ждут реше-
ния Вашингтона со дня на день, 
сказал один из собеседников РБК. 
По его словам, каждому сотруд-
нику назначают индивидуальную 
встречу в комнате для перегово-
ров на 15 минут, на этой неделе 
должны будут со всеми встретить-
ся. Российские сотрудники по-
сольства с большим стажем мо-
гут подать на иммиграционную 
визу, при этом им обещают мак-
симально быстро рассмотреть за-
прос, указывает собеседник. Мно-
гие из них опасаются преследова-
ния со стороны российских спец-
служб после ухода из посольства, 
рассказывает он.

Каких последствий 
можно ждать

«Американские авторы этих реше-
ний затеяли очередную попытку 
вызвать недовольство российских 
граждан действиями российской 
власти. Это логика известная. Это 
логика тех, кто организует «цвет-
ные революции». И это инерция 
администрации Обамы в чистом 
виде», — прокомментировал заяв-
ление посольства США министр 
иностранных дел России Лавров. 
Глава внешнеполитического ве-
домства России подчеркнул, что 
американские решения надо еще 
изучить. «Могу сказать одно: мы 
не будем срывать зло на аме-
риканских гражданах <...> Если 
кто-то рассчитывал, что дурной 
пример заразителен, то он про-
считался», — добавил глава МИД 
России.

Член Совета Федерации Ан-
дрей Климов в беседе с РБК выра-
зил уверенность в том, что необ-
ходимо ответить зеркально и из-
менить порядок выдачи виз для 
американских граждан.

В прошлом году Россия вы-
дала гражданам США 46 тыс. не-
иммиграционных виз, сообщал 
консульский департамент МИД 
России. Посольство США в Рос-
сии в том же году выдало свыше 
182 тыс. неиммиграционных виз.

Решение Вашингтона скажет-
ся на бизнес-связях между страна-
ми, сказал РБК президент Амери-
канской торговой палаты в России 
Алексис Родзянко.

«Для бизнесменов усложняется 
задача — нужно заранее планиро-
вать свои поездки, больше време-
ни тратить на их подготовку, даль-
ше добираться — предпринимате-
лям в регионах придется ехать в 
Москву, чтобы оформить визу. Это 
несильно скажется на российском 
бизнесе, но если будут ответные 
меры со стороны России, тогда си-
туация усложнится», — сказал он.

Изменением порядка выдачи 
виз США могут не ограничить-

ся. В  начале августа госсекре-
тарь США Рекс Тиллерсон заявил 
министру иностранных дел Рос-
сии Лаврову, что ответ на реше-
ние Москвы сократить дипмис-
сию последует к 1 сентября. Газе-
та «Коммерсантъ» со ссылкой на 
дипломатические источники со-
общала, что власти США могут по-
требовать от России закрыть одно 
из четырех российских генкон-
сульств на территории США, рабо-
тающих в  Нью-Йорке, Сан-Фран-
циско, Сиэтле и Хьюстоне.

«Российский МИД и Государ-
ственный департамент оказались 
вовлеченными в игру, бессмыс-
ленность которой хорошо пони-
мают обе стороны, но от которой 
ни одна из сторон не может укло-
ниться. Закрытие визовых секций 
в генконсульствах США — вынуж-
денная мера: американцы всегда 
делали акцент на расширение, а 
не на сужение контактов в сфе-

ре гражданского общества, нау-
ки, образования и культуры. Но 
по-другому вписаться в предло-
женные Россией лимиты вряд ли 
реально. В принципе возможны и 
дополнительные ответные меры 
США — например, закрытие рос-
сийского генконсульства в Хью-
стоне. Но на такие меры админи-
страция Трампа пойдет только в 
случае сильного политического 
давления со стороны конгресса 
и других своих оппонентов», — 
сказал РБК генеральный дирек-
тор Российского совета по меж-
дународным делам (РСМД) Ан-
дрей Кортунов.

Сокращение штата американ-
ского посольства ухудшает и без 
того сложные отношения меж-
ду странами, оно усложнит рабо-
ту следующему послу США в Рос-
сии, сказал РБК старший советник 
Атлантического совета Харлан 
Уллман. Трамп номинировал на 

этот пост председателя Атланти-
ческого совета Джона Хантсмана, 
однако тот еще не прошел через 
слушания в сенате. «В такой ат-
мосфере ни один американский 
посол в Москве не сможет достиг-
нуть успеха, каким бы професси-
ональным он ни был», — говорит 
Уллман.  По его словам, взаимный 
обмен санкциями создает трудно-
сти и для начала работы Анатолия 
Антонова на посту посла России 
в США, указ о назначении кото-
рого Владимир Путин подписал 
21 августа.

C Уллманом согласен эксперт 
Брукингского института Сти-
вен Пайфер, бывший американ-
ский посол на Украине, который в 
1980-х годах был в составе дипло-
матической миссии США в Москве. 
Сокращение штата американско-
го посольства будет большим вы-
зовом для США, но его можно бу-
дет преодолеть, отмечает Пайфер. 
«Я работал в посольстве в Москве 
в 1986 году, когда около 200 совет-
ских сотрудников американского 
посольства должны были поки-
нуть его. Мы организовали мно-
гоцелевой график дежурств, что-
бы справиться со всей работой по-
сольства — например, раз в неде-
лю, вместо того чтобы заниматься 
своей темой по контролю воору-
жений, я был водителем посоль-
ского грузовика, который достав-
лял посылки американским ди-
пломатам. Мы справились с про-
блемой благодаря боевому духу, 
который собирались показать со-
ветскому правительству, мы хо-
тели доказать, что они не смогут 
подорвать нашу деятельность», — 
сказал Пайфер  РБК. 

«Оптимальный кадровый выбор»

В понедельник дипло-
мат Анатолий Антонов 
указом президента Вла-
димира Путина был на-
значен чрезвычайным 
и полномочным послом 
России в США. Он так-
же получил должность 
постоянного наблюда-
теля России при Орга-
низации американских 
государств. 
Его предшественник 
на  посту, Сергей Кис-

ляк, завершил свою 
миссию в Вашингтоне 
23 июля. 

О том, что Антонов ста-
нет новым послом Рос-
сии в Соединенных Шта-
тах, было известно давно. 
Замглавы МИДа Сергей 
Рябков говорил, что Анто-
нов — «оптимальный ка-
дровый выбор» на такую 
должность. 

«Он и авторитета добав-
ляет, его опыт как велико-
лепного переговорщика 
всегда с ним, он знает 
нашу и их систему от и 
до. Это ему, я уверен, 
очень поможет работать 
на результат, на пози-
тив», — отмечал Рябков.

Анатолий Антонов начал 
работать в Министер-
стве иностранных дел 

в 1978 году. С 2004 по 
2011 год он занимал 
должность директора де-
партамента по вопросам 
безопасности и разору-
жения МИДа.
Следующие четыре года 
провел на должности 
заместителя министра 
обороны.
Заместителем главы 
МИДа был назначен 
в 2016 году. 

Владивосток

Екатеринбург

7,1

Как работали консульства США в России

 Санкт-Петербург      Екатеринбург      Владивосток      Москва*
 Численность населения консульского округа, млн человек**

 2015 г.      2016 г.
Консульские округа Выдано неиммиграционных виз, тыс.

5,9

Источники: Государственный департамент США, ru.usembassy.gov

* Московский консульский округ включает регионы, которые не вошли в округа других консульств
** по данным Росстата на 1 января 2017 года

10,4
11,7

Москва
115

Санкт-Петербург
24,3
27,6

136,7
10,84

101,99

27,48

6,23
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От Дональда Трампа уходят советники

Марш из Белого дома
ПАВЕЛ КОШКИН

Причины ухода у бывших 
приближенных Дональда 
Трампа разные: от несогласия 
с позицией президента до об-
винений в получении выгоды. 
Кадровая политика новой 
администрации терпит крах, 
констатирует эксперт.

В воскресенье, 20 августа, стало 
известно о решении администра-
ции президента США распустить 
федеральный консультативный 
комитет по  оценке изменения 
климата. Об этом сообщила га-
зета The Washington Post. В ко-
митет входят 15 членов  — уче-
ные, чиновники и представители 
корпораций. В воскресенье истек 
срок действия мандата комите-
та, и  исполнительный дирек-
тор Национального управления 
океанических и  атмосферных 
исследований Бен Фридман про-
информировал его председателя 
о том, что агентство не возобно-
вит работу группы. Председатель 
комитета Ричард Мосс в беседе 
с  газетой назвал это решение 
близоруким.

В пятницу, 18 августа, стало из-
вестно об уходе с поста специаль-
ного советника по вопросам зако-
нодательного регулирования фи-
нансиста Карла Айкана. Отставка 
была добровольной, о чем сам Ай-
кан написал в письме президен-
ту. Миллиардер объяснил, что хо-
чет избежать «партийных споров» 
о его роли в Белом доме. В послед-
нее время Айкана обвиняли в том, 
что свой пост он может использо-
вать для получения личной выгоды, 
чему гипотетически способствует 
доступ к секретным документам. 
В своем письме Айкан подчеркнул, 
что не работал в штате администра-
ции президента и никак не влиял 
на политику Трампа. «У меня ни-
когда не было доступа к закрытой 
информации, и я никогда не полу-
чал личный выгоды из моего слу-
жебного положения. Равным об-
разом я не считаю, что моя роль 
[как советника] вызывала конфликт 
интересов», — сказал Айкан.

Эхо Шарлоттсвилла

Также в прошлую пятницу Трамп 
освободил от должности главного 
стратега Белого дома Стива Бэн-

нона. В кратком заявлении о при-
чинах отставки главного страте-
га не  говорится, лишь указано, 
что «глава аппарата сотрудников 
Белого дома Джон Келли и  Стив 
Бэннон пришли к взаимной дого-
воренности, что сегодня — послед-
ний день работы Стива» . Как пишет 

The New York Times, Келли с момен-
та своего прихода на пост главы ад-
министрации 31 июля этого года 
хотел уволить Бэннона, в последние 
дни между ними были разногласия 
насчет того, как президент должен 
реагировать на события в Шарлот-
тсвилле, где 12 августа про изошли 
столкновения ультраправых 
и их противников. Трамп возложил 
ответственность за столкновения 
на обе стороны конфликта.

Бэннон до того, как стать чле-
ном администрации,  был исполни-
тельным директором ультрапра-
вого сайта Breitbart News. В СМИ 
его называли «нашептывателем 
Трампа» и считали, что он оказы-
вает сильное влияние на прези-
дента, причем особую озабочен-

ность у  противников президен-
та вызывали шовинистические 
взгляды Бэннона.

16 августа в  левом амери-
канском издании The American 
Prospect вышло интервью Сти-
ва Бэннона, в котором он назвал 
ультраправых участников волне-
ний в Шарлоттсвилле «неудачни-
ками», «этнонационалистами», 
«сборищем клоунов». Он подчер-
кнул, что является сторонником  

экономического национализма, 
а не этнического.

До этого реакция Трампа на со-
бытия в Шарлоттсвилле стала при-
чиной ухода восьми крупных биз-
несменов из двух советов по биз-
несу, учрежденных президентом 
после вступления в  должность. 
В ответ Трамп распустил оба — со-
вет производителей и стратегиче-
ский совет.

На прошлой неделе 17 членов 
президентского комитета по ис-
кусству и гуманитарным наукам 
также объявили о  своем уходе 
из-за  реакции Трампа на  собы-
тия в Шарлоттсвилле.

Эта реакция спровоцировала 
нарастание политической изо-
ляции президента США, которая 
грозит стать беспрецедентной, 
считает профессор американи-
стики в Российском государствен-
ном гуманитарном универси-
тете (РГГУ) Виктория Журавле-
ва. «Трамп способствовал даль-
нейшему расколу американского 
общества, и так переживавшего 
глубочайший социально-поли-
тический кризис. Но теперь это 
уже может стать по-настоящему 
критическим моментом для его 

На прошлой неделе 17 членов президентского 

комитета по искусству и гуманитарным наукам 

также объявили о своем уходе из-за реакции Трампа 

на события в Шарлоттсвилле

  14 августа директор одной из крупнейших в мире фармацевтических 
компаний Merck & Co Кеннет Фрейзер принял решение покинуть 
Американский промышленный совет, осудив реакцию Трампа на события 
в Шарлоттсвилле. В тот же день Дональд Трамп написал в Twitter, 
что у Фрейзера теперь будет больше времени, «чтобы снизить грабительские 
цены на лекарства»

  Об уходе миллиардера Карла Айкана с поста специального советника 
по вопросам законодательного регулирования стало известно 18 августа. Этому 
предшествовали обвинения Айкана в том, что он мог использовать служебные 
полномочия для получения личной выгоды. «Я не хочу пристрастных споров 
о моей роли, которые могли бы сказаться на вашей администрации», — написал 
миллиардер в письме Трампу

КОМУ НЕ ПО ПУТИ С ПРЕЗИДЕНТОМ США 
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политической карьеры, посколь-
ку, не  имея серьезных успехов 
во внутренней и внешней поли-
тике, он своими действиями нано-
сит реальный ущерб образу стра-
ны и дискредитирует Республи-
канскую партию, находящуюся 
у власти. Это увеличивает шансы 
Трампа повторить судьбу Конфе-
дерации, на защиту памятников 
которой он встал, поскольку пред-
ставители политического и  эконо-
мического истеблишмента вне за-
висимости от их идеологических 
предпочтений постараются отме-
жеваться от президента, чьи сло-
ва и действия подрывают основу 
современной политической куль-
туры США, межрасовых и межэт-
нических отношений», — сказала 
она РБК.

Трамп породил серьезный кон-
фликт с американским политиче-
ским сообществом, пытаясь опи-
раться на широкую общественную 
поддержку, соглашается Михаил 
Троицкий, директор Институ-
та международных отношений 
и управления МГИМО. «Его дей-
ствия, позиции и высказывания 
оказались настолько радикаль-
ными или  непросчитанными, 
что даже поддержка слоев насе-
ления, избравшего его, сильно со-
кратилась», — сказал он РБК.

Ликвидация консультаци-
онных советов при  президен-
те, отставки Бэннона и  Айка-
на означают, что президентство 
Трампа вступает в новую фазу — 
более прагматичную и  практи-

чески ориентированную, счита-
ет Иван Цветков, доцент кафе-
дры американских исследований 
в Санкт-Петербургском государ-
ственном университете. «Время 
консультаций и  выработки стра-
тегии закончилось под давлени-
ем кризисных обстоятельств, и те-
перь инициатива переходит в руки 
деятелей, одержавших верх в ап-
паратной борьбе — таких, как со-
ветник Трампа по национальной 
безопасности Герберт Макмастер 
и министр обороны Джеймс Мэт-
тис», — отмечает эксперт. По сути 
это означает, что внутри исполни-
тельной власти США происходит 
что-то вроде переворота, кадро-
вая политика Трампа терпит пол-
ный провал и все надежды у него 
теперь только на суровых и реши-
тельных отставных генералов, за-
ключает Цветков.

«Останется без друзей»

После беспорядков в  Шарлотт-
свилле у Трампа еще больше ос-
ложнились отношения и с сена-
торами. 16 августа сенатор Лин-
дис Грэм отметил, что заявления 
президента о том, что  в  беспо-
рядках виноваты обе стороны, 
показывают, что Трамп не видит 
разницы с моральной точки зре-
ния между 32-летней активисткой 
Хизер Хэйер, погибшей во  вре-
мя волнений в  Шарлоттсвилле, 
и  сторонниками ультраправых 
движений. Американский прези-
дент «шагнул назад, снова заявив, 

что  есть моральная равноцен-
ность между белыми шовиниста-
ми-неонацистами, членами ку-
клукс-клана, которые были на ми-
тингах в Шарлоттсвилле, и такими 
людьми, как  госпожа Хэйер», — 
заявил Грэм. Трамп 17 августа 
в ответ написал в серии твитов, 
что  Грэм «ищет саморекламы» 
и «не может забыть свое пораже-

ние на выборах» в 2016 году. Грэм 
говорил о  своих президентских 
амбициях, но из-за низкой под-
держки не принял участие даже 
в праймериз.

Еще один твит Трамп посвя-
тил другому сенатору-республи-
канцу из комитета по юридиче-
ским вопросам — Джеффу Флей-
ку. Он назвал его «токсичным», 
«слабым» и  «незначительным» 
за  то, что  тот якобы недоста-
точно решителен по  вопросам 
борьбы с  преступностью, регу-
лирования иммиграции и  уси-
ления приграничного контроля. 
Ранее Флейк жестко критиковал 
Трампа и  выпустил книгу «Со-

весть консерватора», в которой 
выражал обеспокоенность ро-
стом национализма, популизма, 
ксенофобии, а также «неуравно-
вешенностью» президента. От-
рывки из книги были опублико-
ваны на сайте Politico. Издание 
Vox интерпретировало нападки 
на  Флейка как  попытки вытес-
нить республиканца из сената.

«Флейк и Грэм являются чле-
нами комитета по юридическим 
вопросам, председатель которого 
Чак Грассли призвал всех участ-
ников дискуссии снизить тон», — 
пишет Reuters, обращая внима-
ние на то, что больше половины 
из 11 республиканцев в этом ко-
митете уже вступали в публичные 
конфликты с президентом. Агент-
ство напоминает, что именно этот 
комитет будет играть решающую 
роль, если конгресс инициирует 
импичмент Трампа, и тогда пре-
зидент США «останется без дру-
зей». А это может сыграть решаю-
щую роль в том, сможет ли Трамп 
остаться президентом или  нет, 

по мнению старшего научного со-
трудника Брукингского института 
Элейн Камарк.

В  июле демократы из  пала-
ты представителей Брэд Шерман 
и Эл Грин уже предлагали иници-
ировать импичмент Трампа за со-
здание препятствий правосудию 
в ходе расследования о его воз-
можных связях  с Россией во время 
предвыборной кампании. Одна-
ко вероятность отставки Трампа 
пока низка, так как и палата пред-
ставителей, и сенат контролиру-
ются республиканцами, отмечает 
агентство Reuters. Согласно аме-
риканской Конституции палата 
представителей может иницииро-
вать и одобрить импичмент. Если 
это произойдет, то право решения 
об отставке президента переходит 
в сенат, при этом две трети сена-
торов должны проголосовать «за», 
чтобы отстранить президента.

Позиции Трампа еще относи-
тельно крепки, несмотря на раз-
ногласия в Белом доме и критику, 
обрушившуюся на него после со-
бытий в Шарлоттсвилле, при этом 
некоторые аспекты его политики 
все  же поднимают его рейтинг, 
например жесткий курс по отно-
шению к Северной Корее, полага-
ет Михаил Троицкий. «Для Трам-
па даже в  политическом смыс-
ле еще не все потеряно, а в юри-
дическом его позиции остаются 
прочными, снять его с должности 
никто не решится, да, возможно, 
для этого и нет оснований», — за-
ключает Троицкий. 

  Информация об увольнении советника по стратегическим вопросам 
Стива Бэннона появилась 18 августа. Источник, близкий к нему, утверждал, 
что Бэннон подал прошение об отставке еще 7 августа, однако объявление 
об этом было отложено из-за волнений в городе Шарлоттсвилл. После 
отставки Бэннон вернулся на должность гендиректора новостного сайта 
Breitbart News

  15 августа гендиректор Intel Брайан Крзанич объявил об уходе 
из Американского промышленного совета. Объясняя свое решение, 
он также упомянул события в Шарлоттсвилле, отметив, что отдельные члены 
руководства США отказываются идти по пути прогресса. «Продвижение 
американского производства не должно быть политической проблемой», — 
заявил Крзанич
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Ликвидация консультационных советов 

при президенте, отставки Бэннона и Айкана 

означают, что президентство Трампа вступает 

в новую фазу — более прагматичную и практически 

ориентированную, считает эксперт
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Законопроект

ПФР обнародовал статистику переходов в НПФ

Пенсионный минимум
29 июня этого года ПФР заявил, 

что  он приостанавливает прием 
заявлений от граждан, поданных 
через центры, которые генериру-
ют электронную подпись. Этот ка-
нал был самым популярным сре-
ди участников накопительной си-
стемы. По  данным на  1 декабря 
2016 года, им воспользовались бо-
лее 90% граждан, или 6,6 млн че-
ловек.

Объяснения причин в заявле-
нии ПФР тогда не  было, однако 
вскоре их раскрыла Счетная па-
лата. Аудитор в конце июня опу-
бликовал релиз по итогам провер-
ки процедуры смены страховщика 
на пенсионном рынке, в котором 
указал на схемы по фальсифика-
ции заявлений граждан при пере-
воде их накоплений из одной ор-
ганизации в  другую. Ведомство 
указало, что риски таких фальси-
фикаций сосредоточены в работе 
удостоверяющих центров.

Счетная палата тогда устано-
вила, что  в  ПФР от  удостоверя-
ющих центров поступало боль-
шое число заявлений от  одного 
и того же гражданина в один день. 
Одно содержало заявление о сме-
не пенсионного фонда, а второе — 
еще  об  одном переходе, обрат-
ном, — в НПФ, откуда клиент на-

меревался уйти на момент подачи 
первого заявления. Также в ПФР 
поступали дублирующие письма. 
Согласно действующему законода-
тельству, при наличии нескольких 
заявлений от одного гражданина 
ПФР отказывает в переходе. Через 
день после пресс-релиза ПФР при-
остановил прием таких заявлений.

Приостановка приема заявле-
ний от удостоверяющих центров 
была вызвана конфликтом на пен-
сионном рынке по итогам пере-
ходной кампании 2016 года, ког-
да ПФР не удовлетворил практи-
чески половину поданных заявле-
ний. Из 12 млн граждан, желавших 
сменить страховщика, одобрение 
получили только 6,5 млн. Как со-
общал ПФР, наиболее частая при-
чина отказа — это второе заявле-
ние с более поздней датой (око-
ло 56%). Параллельно число жа-
лоб в ЦБ выросло в 2017 году в два 
раза по сравнению с 2015 годом — 
до 5125.

В  начале июня ЦБ написал 
письмо в Генпрокуратуру, попро-
сив разъяснить, какому виду на-
казания подлежат неправомер-
ные действия в ходе кампании — 
уголовному или административ-
ному, писала газета «Ведомости». 
РБК ожидает ответа ЦБ о том, по-
следовали ли разъяснения от над-
зорного ведомства.

Влияние  
на результаты года

ПФР запустил в 2014 году пилот-
ный проект по приему заявлений 
от участников накопительной си-
стемы о переходе из одного фонда 
в другой в электронной форме. По-
сле этого переходы стали осущест-
вляться в том числе через агентов, 
сотрудничающих с удостоверяю-
щими центрами.

«Пока что агенты не адаптиро-
вались к новым условиям, но я ду-
маю, уже по итогам августа число 
заявлений составит несколько сот 
тысяч», — говорит Сергей Околес-
нов. В 2014 году пенсионный ры-
нок жил без такого инструмента, 
как  электронная подпись, и  это 

не помешало фондам привлекать 
клиентов, напоминает он.

Однако если ПФР не  вернут 
к  работе удостоверяющие цен-
тры, то  итоги переходной кам-
пании в  2017 году в  части объ-
ема поданных заявлений будут 
на 60–65% меньше, чем планиро-
вали НПФ в своих бизнес-планах, 
оценил эксперт. «Также минус 20% 
даст решение некоторых НПФ пла-
тить агентам за привлечение кли-

ентов из других НПФ всего 1 руб. 
Тяжелее всего придется тем пен-
сионным фондам, бизнес-модель 
которых ориентировалась на рост 
(например, НПФ Сбербанка), ме-
нее болезненно переживут из-
менения фонды, ориентирован-
ные на удержание клиентов, так 

как исключение удостоверяющих 
центров приведет к резкому сни-
жению перетоков», — говорит Око-
леснов.

Сейчас осталось три способа по-
дать заявление о переходе — лич-
но в отделении ПФР, через единый 
портал госуслуг или по почте, гово-
рится на сайте ПФР. В последнем 
случае нужно, чтобы подлинность 
заявления заверил нотариус.

Традиционно основной объем 
заявлений приходится на  конец 
года — именно в этот период ак-
тивизируются агенты, привлекая 
к подаче заявлений около полови-
ны клиентов от всего объема пере-
ходной кампании, напоминает ру-
ководитель аналитической служ-
бы АНПФ Евгений Биезбардис . 
«Изменение правил, конечно же, 
скажется на  итогах переходной 
кампании, но мы должны пони-
мать, что за первые три квартала 
прошлого года было подано заяв-
лений почти в полтора раза мень-
ше, чем за январь — июль текуще-
го», — говорит Биезбардис.

Финальные результаты зависят 
от того, будут ли фонды искать но-
вые способы привлечения клиен-
тов в первую очередь из ПФР, счи-
тает Биезбардис. «Хотя уже сейчас 
понятно, что количество граждан, 
сменивших один НПФ на  дру-
гой, продолжит сокращаться. Так 

Сейчас осталось три способа подать  

заявление о переходе — лично в отделении 

Пенсионого фонда России, через единый портал 

государственных услуг или по почте, говорится 

на сайте ПФР. В последнем случае нужно,  

чтобы подлинность заявления заверил  

нотариус

Ф И Н А Н С Ы

Источник: ПФР, данные РБК

Перевод пенсионных накоплений в цифрах

54,2% 
от принятых 
к рассмотрению 
12 млн 
заявлений 
в 2016 году 
были одобрены, 
в 2015 году 
одобрение 
получили 56,5% 
заявлений

4,5 
млн 
заявлений о смене фонда подано с января по июль 
2017 года (из них: 2,5 млн — из ПФР в НПФ, 2 млн — 
из НПФ в НПФ, 40 тыс. — из НПФ в ПФР)

120 тыс. 
заявлений подано в июле 
2017 года, в июне их число 
составило почти 2 млн

27,1 
млрд руб. потеряли граждане в 2016 году 
при переводе пенсий из ВЭБа в НПФ чаще,  
чем раз в пять лет

55,8% 
от общего количества отказов в смене фонда 
в 2016 году вынесено из-за наличия второго 
заявления с более поздней датой

41,5 млн граждан, по результатам  
переходной кампании 2016 года формируют пенсионные накопления 
в государственной управляющей компании ВЭБ, 

34,5 млн граждан — в НПФ, 0,4 млн 
граждан — в частных управляющих компаниях

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Минприроды смягчает условия работы недропользователей

Санкции признаны частью 
природы вещей
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Минприроды предложило об-
легчить внесение изменений 
в лицензии на пользование 
недрами. Власти признали, 
что санкции не будут сняты 
в ближайшее время, а цены 
на нефть вряд ли вырастут 
до уровня выше $100, отмеча-
ет эксперт.

С поправкой на санкции

Министерство природных ресур-
сов и экологии направило в пра-
вительство законопроект, регла-
ментирующий порядок внесения 
изменений в лицензионные со-
глашения на  пользование не-
драми, выданные добывающим 
компаниям (в  частности, речь 
идет об изменениях, касающих-
ся сроков ввода месторождений 
в  эксплуатацию). Это следует 
из письма главы ведомства Сер-
гея Донского в  правительство 
от 16 августа (копия есть у РБК).

Законопроект вносит поправки 
в ст. 12 принятого еще в 1992 году 
закона «О недрах». Поправки со-
гласованы с  Минэкономразви-
тия, Минфином, Минюстом, ФАС, 
представителями бизнеса и под-
ведомственными Минприро-
ды структурами (Роснедра и Рос-
природнадзор. — РБК), говорится 
в письме. Сергей Донской подтвер-
дил РБК факт внесения законопро-
екта в правительство. Ведомство 
рассчитывает на принятие Госду-
мой поправок к закону «О недрах» 
в первом чтении до конца текуще-
го года, добавил он.

По действующему закону един-
ственным основанием для  кор-
ректировки условий лицензии 
является «изменение объема по-
требления произведенной про-
дукции по не зависящим от не-
дропользователя обстоятель-
ствам». Новый законопроект (ко-
пия есть у РБК) добавляет еще два 
случая: при возникновении обсто-
ятельств, существенно отличаю-
щихся от тех, при которых лицен-
зия на пользование недрами была 
предоставлена, и при необходи-
мости завершения поиска и оцен-
ки разработки месторождения 
либо выполнения ликвидацион-
ных работ на нем, если компания 
не нарушила каких-либо условий 
лицензии на дату подачи такого 
заявления.

Чтобы изменить лицензию, 
компания может обратиться с за-
явлением в Роснедра (федераль-
ный орган управления госфондом 
недр. — РБК) и сами Роснедра мо-
гут предложить компании изме-
нить лицензию, говорится в зако-
нопроекте.

Все три пункта выглядят слиш-
ком общими, поэтому в каждом 
конкретном заявлении власти бу-
дут требовать их конкретизации. 
По  словам главы пресс-службы 

Минприроды Николая Гудкова, 
при  подаче заявления с  прось-
бой внести изменения в лицен-
зию со стороны компаний необ-
ходимо будет объяснить, в чем за-
ключаются «обстоятельства, су-
щественно отличающиеся от тех, 
при которых была предоставле-
на лицензия на пользование не-
драми». В  их  числе, как  разъяс-
нил он РБК, могут фигурировать 
санкции против компании или от-
дельных видов ее деятельности 
(например, глубоководного бу-
рения на шельфе), существенное 
изменение экономических усло-
вий, меняющих структуру затрат 
и рентабельность разработки ме-
сторождения, последствия при-
родных катаклизмов. «Например, 
если у компании не получилось 
найти подрядчика для  бурения 
на шельфе из-за санкций, потому 
что не было буровых компаний, 
способных выполнять такого вида 
работы без угрозы штрафов и на-
рушения условий санкций, то это 
уважительная причина. А  если 

она просто год ничего не  дела-
ла, не  готовила проект, а  потом 
вдруг опомнилась, но сроки вы-
полнения работ подходят к завер-
шению, то такая причина в рас-
чет не принимается», — объяснил 
представитель ведомства.

Законопроект не допускает из-
менение лицензий, по  которым 
не устранены нарушения, соглас-
но направленным регулирующи-
ми органами предписаниям.

Заморозка на шельфе

Новая редакция закона «О недрах» 
также расширяет перечень сведе-
ний, которые должны содержать-
ся в лицензиях на участки шель-
фа. При этом для месторождений 
нефти и газа на суше объем не-
обходимой информации в таких 
документах сокращается. Так, 
сроки и виды проведения геолого-
разведочных работ на них нужно 
указывать теперь не в лицензиях, 
а  в техническом проекте разра-
ботки месторождения, который 
изменить проще.

В шельфовых же лицензиях, со-
гласно законопроекту, нужно ука-
зать виды, объемы и сроки прове-
дения как  сейсморазведки, так 
и  бурения, и даже сроки предо-
ставления данных о запасах неф-
ти и газа на них на государствен-
ную экспертизу. Несоблюдение 

этих условий грозит рисками от-
зыва лицензии, указано в поясни-
тельной записке к законопроекту 
(копия есть у РБК). Кроме того, по-
сле вступления закона в силу до-
полнениями к таким лицензиям 
должны быть добавлены условия 
конкурсов или аукционов, на ос-
новании которых компания вы-
играла право разработки участ-
ка на шельфе, и положения всех 
законов и постановлений прави-
тельства, регулирующих развед-
ку и добычу нефти и газа на таких 
территориях.

Пресс-секретарь Минприроды 
пояснил РБК, что к разработчикам 
шельфовых месторождений тре-
бования будут жестче, чем к тем, 
кто  работает на  суше, что  обу-
словлено соответствующими по-
ручениями правительства. Он 
пояснил это тем, что «Газпрому» 
и  «Роснефти» следует сосредо-
точиться на выполнении взятых 
на себя обязательств на уже вы-
данных им участках, вместо того 
чтобы просить новые лицензии. 

Как  отметил глава Минприро-
ды Сергей Донской, мораторий 
на выдачу шельфовых лицензий 
продолжит действовать как  ми-
нимум до 2020 года.  

Правительство приняло реше-
ние о введении временного мо-
ратория на  предоставление ли-
цензий на  арктическом шель-
фе в  начале сентября 2016 года. 
С такой инициативой выступало 
именно Минприроды. К моменту 
введения моратория между «Ро-
снефтью» и  «Газпромом» были 
распределены 80% подготовлен-
ных к разведке участков на рос-
сийском шельфе, отмечал тогда 
глава Минприроды.

Позиция нефтяников

Представители «Роснефти» 
и «Газпрома» отказались коммен-
тировать поправки в закон «О не-
драх» и отвечать, готовятся ли они 
воспользоваться возможностью 
перенести разработку участков 
на шельфе из-за санкций или не-
рентабельности. Пресс-служба 
«Газпром нефти» оставила запрос 
РБК без ответа.

Источник РБК в  «Роснефти» 
утверждает, что у компании пока 
нет планов запрашивать новые 
лицензии на  шельфе Арктики, 
а  также переносить разработ-
ку действующих месторожде-

ний: большинство таких измене-
ний уже внесено в 2015–2016 го-
дах. В июне 2016 года РБК писал, 
что Роснедра согласовали измене-
ния по 31 участку недр на шель-
фе по просьбам нефтяных компа-
ний, в основном связанные с пе-
реносом на  несколько лет сро-
ков проведения геологоразведки 
на  них. По  словам собеседника 
РБК в  «Роснефти», до  2020 года 
компания планирует начать бу-
рение на шельфе Карского и Чер-
ного морей, а также на Сахалине 
и в Печоре, что составляет немно-
гим более 10% фонда действую-
щих шельфовых лицензий компа-
нии (по его данным, у «Роснефти» 
на балансе 56 шельфовых участ-
ков). А  по  большинству других 
участков сроки буровых работ 
наступят позже: тогда компания 
решит, целесообразно ли просить 
откладывать их снова.

Он добавляет, что при текущих 
ценах на нефть стоимость буре-
ния более чем наполовину поде-
шевела по  сравнению с  ценами 
2014 года и главная проблема сей-
час — это сложность привлечения 
западных подрядчиков и их тех-
ники к таким работам из-за санк-
ционных рисков. У самой же «Рос-
нефти» просто нет собственных 
буровых установок, способных бу-
рить в Арктике или на черномор-
ских глубинах свыше 150 м. Пе-
ренос же таких видов работ на бо-
лее поздние сроки чреват, по его 
мнению, сокращением плано-
вых объемов добычи нефти по-
сле 2020 года.

Собеседник РБК в  «Газпром 
нефти» пояснил, что  по  всем 
новым шельфовым проектам 
компании бурение запланиро-
вано на  срок после 2024 года, 
что не требует актуализации та-
кого рода лицензий в ближайшие 
несколько лет. Однако он счел 
важным, что такая возможность 
в новых правилах появилась: учет 
санкций и  экономики проектов 
говорит о  повороте надзорных 
органов лицом к компаниям. Ведь 
нефтяники сами заинтересованы 
в том, чтобы избегать рисков от-
зыва у них лицензий.  

Директор аналитического цен-
тра «Гекон» Михаил Григорьев 
полагает, что  включение в  пе-
речень оснований для  измене-
ния содержания лицензий по-
следствий санкций против ком-
паний и  изменения экономики 
разработки месторождений за-
кономерно: тем  самым власти 
признают, что  санкции не  бу-
дут сняты в  ближайшее время, 
а цены на нефть вряд ли вырастут 
до уровня выше $100. В этой си-
туации, по мнению эксперта, нет 
смысла требовать от  нефтяни-
ков проведения невыполнимых 
или убыточных работ, а придет-
ся пересматривать планы по до-
быче нефти на шельфе, принятые 
до введения санкций. 

Сергей Донской подтвердил РБК факт внесения 

законопроекта в правительство. Ведомство 

рассчитывает на принятие Госдумой поправок 

к закону «О недрах» в первом чтении до конца 

текущего года, добавил он

З А К О Н О П Р О Е К Тв 2016 году таких было 1,7 млн че-
ловек против 3,1 млн в 2015-м», — 
приводит цифры Биезбардис.

«В  теории можно предполо-
жить, что  отказ приема заявле-
ний от удостоверяющих центров 
значительно снизит число жалоб 
от граждан, так как именно удосто-
веряющие центры были названы 
Счетной палатой источниками не-
корректных заявлений», — считает 
Околеснов.

«Жалобы по  итогам переход-
ной кампании были всегда, в том 
числе и до появления удостоверя-
ющих центров. Уж очень большой 
поток клиентов у НПФ — фонды 
привлекли уже 35 млн человек, — 
говорит Евгений Биезбардис.  — 
Снижение количества новых заяв-
лений естественным образом сни-
зит долю спорных случаев, но это 
лишь временно. Все равно зако-
нодателю надо принимать рабо-
чий формат смены страховщика, 
при котором жалобы будут редчай-
шим случаем».

Как идет проверка 
удостоверяющих 
центров?

Когда ПФР заявил о приостанов-
ке приема заявлений от  удосто-
веряющих центров, он в  своем 
пресс-релизе указал, что данное 
ограничение продлится «как ми-
нимум до  получения и  рассмо-
трения результатов проверки 
удостоверяющих центров соот-
ветствующими государственными 
органами».

Еще до этого решения, 2 июня, 
НАПФ направил в Минтруд и ПФР 
письмо с просьбой провести про-
верку удостоверяющих центров 
при  рассмотрении жалоб граж-
дан, не получивших удовлетворе-
ния от ПФР по итогам переходов 
в  2016 году. В  ответе на  письмо 
Минтруд и ПФР заявили, что у них 
нет полномочий проверять удо-
стоверяющие центры (письма есть 
в распоряжении РБК).

Орган, который занимается ак-
кредитаций УЦ, — Минкомсвязь. 
В ответ на вопрос РБК о том, ведут-
ся ли проверки в удостоверяющих 
центрах, пресс-служба министер-
ства ответила, что «работу по про-
веркам, приостановке или лише-
нию аккредитации министерство 
проводит постоянно и  соответ-
ствующие списки размещаются 
на сайте».

Однако пока число аккреди-
тованных центров не  сокраща-
ется. По  данным на  14 августа 
2017 года, Минкомсвязь аккреди-
товала 456 центров. В  июне ми-
нистерством было аккредитовано 
454 центра, писал РБК со ссылкой 
на предыдущие актуальные дан-
ные Минкомсвязи.

Также на  сайте Минкомсвязи 
указан список удостоверяющих 
центров, аккредитация которых 
приостановлена или же досрочно 
прекращена. Все в  этих списках 
три удостоверяющих центра  — 
отделение ПФР по Приморскому 
краю, «Группа Ренессанс Страхо-
вание» и  «Первый специализи-
рованный депозитарий». Причем 
всего одно решение было принято 
в 2017 году — в отношении «Пер-
вого специализированного де-
позитария», все остальные ранее 
2017 года. 
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«Для ряда игроков контракты на 
инженерное оборудование привя-
заны к курсу доллара и валютному 
коридору, в том числе и контракты, 
которые финансировались за счет 
заемного капитала. Это спровоци-
ровало дополнительную нагрузку 
на бизнес в кризис. Ухудшение 
экономической ситуации в целом 
и ценовые войны не позволяли ин-
дексировать цены для существую-
щих клиентов и повышать для но-
вых. С учетом стабильного средне-
годового курса за последние два 
года рынок действительно про-

шел дно», — отметил директор по 
развитию iKS-Consulting Дмитрий 
Горкавенко.

Основной показатель для рын-
ка ЦОДов — количество установ-
ленных в центрах стоек, или стан-
дартных шкафов для размещения 
оборудования. В 2016 году количе-
ство стоек в российских дата-цен-
трах выросло на 6,3%, до 30,5 тыс. 
штук. При этом 73% из этого ко-
личества пришлось на столичный 
регион.

По прогнозу iKS-Consulting, к 
концу 2017 года общее количе-
ство стоек в российских дата-цен-
трах вырастет на 24,5%, до 38 тыс. 
штук. Объем этого рынка увели-
чится до 20 млрд руб., то есть на 
19% по сравнению с 2016 годом, 
ожидают эксперты.

Законы 
в помощь

За последние два года в России 
были приняты законы, которые, 
по ожиданиям экспертов, долж-
ны были способствовать разви-
тию рынка ЦОДов. Так, в сентя-
бре 2015 года вступил в силу закон 
об обязательном хранении пер-
сональных данных россиян вну-
три страны. В первую очередь он 
коснулся зарубежных компаний, 
которые были вынуждены начать 
перенос части серверов с инфор-
мацией о российских пользовате-
лях. Затем в июле 2016 года пре-
зидент России Владимир Путин 
подписал так называемый закон 
Яровой, который с 1 июля 2018 
года обязывает все телекомму-
никационные компании хранить 
записи разговоров и содержание 

переписки абонентов до полуго-
да, а информацию о фактах ком-
муникации абонентов — от года 
до трех в зависимости от типа 
компании, что также потребует 
значительных вычислительных 
мощностей.

Рынку ЦОДов уделяется осо-
бое внимание в государственной 
программе «Цифровая экономи-
ка», которая была подписана в 
июле 2017 года премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым. В ее 
рамках предлагается разработать 
генеральную схему размещения 
ЦОДов, учитывающую планы раз-
вития энергетической и телеком-
муникационной инфраструктур, 
а также создать в стране распре-
деленную систему из восьми да-
та-центров, по одному на каждый 
федеральный округ. Для компа-

ний — операторов ЦОДов плани-
руется разработать льготы, такие 
как упрощенный порядок доступа 
к энергетической инфраструктуре 
и доступ на оптовый рынок элек-
троэнергии.

Пока законодательные инициа-
тивы не сильно сказались на биз-
несе российских операторов да-
та-центров. «Известные законо-
проекты по факту играют незна-
чительную роль; «закон Яровой» 
пока носит исключительно тео-
ретический характер, а закон о 
персональных данных дал при-
ток в ЦОДы небольшого числа 
клиентов,  — говорит президент 
Ассоциации участников отрасли 
ЦОД Игорь Дорофеев. — В сред-
нем такой поток можно оценить 
в несколько процентов емкости 
ЦОДов».

Загадка роста

Причины роста рынка носят ком-
плексный характер, утверждают 
эксперты. «ЦОДы более активно 
начали развивать сопутствующие 
IT-услуги, оптимизировать расхо-
ды, отрабатывать новые, более эф-
фективные бизнес-модели. Растет 
сама IT-индустрия, степень дове-
рия к размещению в ЦОДах, по-
строению распределенной IT-ин-
фраструктуры клиентов», — гово-
рит Игорь Дорофеев. Кроме того, 
некоторые крупные корпорации 
стали брать в долгосрочную арен-
ду значительное количество сто-
ек, что также сказалось на росте 
доходности бизнеса.

Cо стороны крупного ретейла, 
соцсетей и некоторых IT-компа-
ний увеличилось количество про-

ектов по переносу данных и пере-
даче IT-инфраструктуры на аут-
сорсинг, отметил руководитель 
сети дата-центров компании КРОК 
Павел Колмычек. «Аренда IT-ин-
фраструктуры экономически вы-
годнее и придает дополнитель-
ную гибкость бизнесу, позволяя 
заказчикам запускать новые сер-
висы и развивать существующие 
продукты без капитальных затрат 
на собственные площадки», — го-
ворит он.

По его оценке, рынок коммер-
ческих ЦОДов в России продол-
жит расти на 10–15% ежегодно. 
Его основной драйвер — это раз-
витие дополнительных услуг, на-
пример облачных вычислений, 
которые позволяют быстрее нара-
щивать оборот, чем обычная про-
дажа стойко-мест, добавил экс-
перт. По прогнозу iKS-Consulting, 
в 2017 году процент доходов ком-
мерческих дата-центров от облач-
ных услуг составит не менее 28%. 
Для сравнения: до 2015 года он со-
ставлял менее 20%.

«Не только государственные 
структуры и крупные компании, 
но и многие предприятия мало-
го и среднего бизнеса сейчас ин-
тересуются облачными сервиса-
ми, которые позволяют не тра-
титься на создание собственной 
телекоммуникационной инфра-
структуры и получать сервис как 
услугу», — подтверждает Инна Гу-
барева, представитель «Ростелеко-
ма», который владеет крупной се-
тью дата-центров «Ростелеком — 
Центры обработки данных», со-
зданной из приобретенной за 
4,05 млрд руб. группы компаний 
Safedata. 

8      Б И З Н Е С       Технологии.
Мнение о блокчейн-технологии

Рынок коммерческих дата-центров в России

Как меняется объем рынка 
 Изменение к предыдущему году, %

Владельцы крупнейших 
дата-центров
Доля от общего количества стоек 
в дата-центрах, %

12
Dataline

10
«РТК-ЦОД»

7
Linxdatacenter

5
Selectel

5
Stack Telecom

30,5 тыс.

млн $ млрд руб.

2013 2014 2015 2016 2013 2014 2015 2016

292 9,3251,3 11,9225,9 13,8250,1 16,8

Источник: оценки iKS-Consulting
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Рынок коммерческой обработки данных в России вырос до $250 млн

Дата-центры поднялись со дна
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Причины роста рынка обработки данных носят комплексный характер, считают эксперты: ЦОДы начали более активно развивать 
сопутствующие IT-услуги, оптимизировать расходы, отрабатывать более эффективные бизнес-модели 
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Без создания устойчивой 
юридической и технологиче-
ской инфраструктуры пере-
ход на блокчейн приведет 
лишь к финансовым убыткам 
и утрате доверия к этому 
весьма эффективному ин-
струменту.

Сегодня российский бизнес и гос-
структуры возлагают большие на-
дежды на блокчейн-технологии, 
признавая будущее за мгновен-
ным обменом информацией, 
платежами и юридическими до-
кументами. Но блокчейн — всего 
лишь одна из удостоверяющих 
технологий, которых сейчас до-
вольно много. Вокруг темы блок-
чейна поднят ажиотаж, идея все-
общего перехода на этот протокол 
преподнесена на настолько высо-
ком уровне, что кажется безапел-
ляционно правильной. Однако 
необходимо отделить разговоры 
маркетингового характера от во-
просов технологического приме-
нения. А случаев практического 
применения блокчейна пока не-
много. Почему?

Проблема 
мощности

Во-первых, загвоздка в скорости 
и объеме данных. Важно не забы-
вать, что блокчейн — это распреде-
ленный реестр и вся информация 
о совершаемых операциях хранит-
ся у всех участников процесса. Это 
автоматически ограничивает ко-
личество данных: далеко не у всех 

желающих перейти на блокчейн 
есть возможность хранить огром-
ные объемы информации. А если 
данные хранятся у всех участни-
ков, они должны и поступить ко 
всем, так что в случае огромных 
объемов информации не в послед-
нюю очередь встает вопрос каче-
ства каналов связи.

Кроме того, блокчейн построен 
на сложном математическом ал-
горитме формирования последу-
ющего информационного блока 
на основании блока предыдуще-
го. Эта хэш-функция введена для 
защиты данных. Она преобразует 
массив информации предыдущего 
блока в уникальную цифробуквен-
ную последовательность, повторя-
емость которой ниже, чем один на 
миллиарды. И если этот предыду-
щий блок очень большого разме-
ра, то вычислять функцию от него 
придется очень долго. В чем же 
тогда смысл мгновенного обмена, 
если на создание одной функции 
потребовалось десять суток?

Проблема ошибок

Во-вторых, до сих пор не ясно, что 
же делать с ошибками, возникаю-
щими в процессе работы на блок-
чейне. Например, рассмотрим 
смарт-контракты, позволяющие 
сохранить ссылку на централизо-
ванное хранилище. У этого хра-
нилища есть хозяин, и если он не 
является абсолютным арбитром, 
равноудаленным от всех заинте-
ресованных сторон, то он может, 
например, удалять данные в сво-

их целях. Поменять данные он 
не сможет, если структура само-
го смарт-контракта организова-
на правильно. А если в нем есть 
ошибки? Опыт с Эфириумом по-
казывает, что ошибки имеются и 
злоумышленники уже ими поль-
зовались.

Представим следующую ситу-
ацию. Ссылки на данные хранят-
ся у всех, а сами данные — в хра-
нилище, например, Росреестра. 
Злоумышленник удаляет данные 
о том, что у вас была квартира по 
такому-то адресу, с таким-то ка-
дастровым номером. Все, квар-
тиры у вас больше нет, остается 
только обращаться в суд.

Конечно, при работе с усилен-
ной квалифицированной элек-
тронной подписью существу-
ет тот же уровень риска. Но ведь 
блокчейн содержит в себе еще и 
историю ошибок! И здесь очень 
важна реакция на ошибку. Напри-
мер, при работе с контрактами все 
блоки, которые были сформиро-
ваны до возникшей ошибки, при-
знаются ложной веткой, и теперь 
создается новая ветка. Но что де-
лать со всей той информацией, 
которая признана ошибочной? 
Признать ее недействительной? 
Но люди заключили контракты, 
оплатили.

Представим себе, что ошибка 
действительно закралась в Ро-
среестр и завтра у всех участни-
ков процесса отразится, что един-
ственная ваша квартира принад-
лежит другому человеку, причем 
это информация из новой ветки, 

которую запустили взамен ста-
рой, ошибочной. Ведь данные о 
вас как о владельце, находившие-
ся в старой ветке, тоже были при-
знаны ошибочными, и теперь вы 
не имеете никаких прав на квар-
тиру. Во избежание таких преце-
дентов переход с ложной ветки на 
ветку якобы правильную должен 
иметь очень серьезную юридиче-
скую базу.

Проблема 
инфраструктуры

В-третьих, от споров физиче-
ских лиц перейдем к блокчейну, 
например, в госзакупках. Если 
эта технология будет отработа-
на с юридической точки зрения, 
она станет прекрасным решени-
ем для удостоверения транзакций 
в рамках Евразийского экономи-
ческого сообщества: победитель 
торгов тут же заключает контракт, 
информация мгновенно поступа-
ет в межгосударственный доку-
ментооборот. Это эффективный 
способ быстрого обмена инфор-
мацией, быстрого заключения 
контрактов, быстрого урегулиро-
вания возникающих споров.

Однако, повторюсь, блокчейн 
является лишь одним из инстру-
ментов (а не единственным), ко-
торые облегчают и ускоряют меж-
дународный торговый обмен. При 
этом возможность сбоя сохраня-
ется, как и возможность злого 
умысла. Необходим строгий ре-
гламент, определяющий действия 
сторон на случай ошибки.

Важно понимать, что в госза-
купках биржевая суета неприме-
нима. Здесь идут поставки, кто-
то производит, кто-то покупает, 
включает поставляемые элемен-
ты в свою технологию и продает 
продукцию. Это спокойный, рит-
мичный процесс, и любые экс-
цессы, связанные с нарушением 
этого ритма, чреваты крупными 
убытками. Вот почему необходи-
мо подвести под них серьезный 
юридический, экономический и 
технологический базис.

Должны появиться и торговые 
площадки, и держатели реестра, 
и электронные суды, объединен-
ные общей сетью удостоверения 
каждой из транзакций. Система 
блокчейна должна быть аудиру-
ема в любой момент времени, 
и, если вдруг аудит покажет не-
кую непредвиденную ошибку, 
каждый участник системы будет 
иметь четкий регламент, куда 
обращаться, как эту ошибку ква-
лифицировать и как зафиксиро-
вать состояние контрактных обя-
зательств, поставок и расчетов в 
той среде, которая была компро-
метирована. Без устойчивой юри-
дической и технологической базы 
переход на блокчейн-технологии 
приведет лишь к финансовым 
убыткам и утрате доверия к это-
му интересному и эффективному 
инструменту. 

Технологии.
Мнение о блокчейн-технологии

Как сделать, 
чтобы блокчейн 
не навредил бизнесу

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Михаил 
Константинов,
генеральный директор 
Электронной торговой площадки 
Газпромбанка (ЭТП ГПБ)
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Как продвигать за границей украшения из янтаря

Экспорт с ювелирной 
точностью

КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

Россия — мировой лидер по 
запасам янтаря, но за рубежом 
продаются в основном изделия 
из Польши и Литвы. Основа-
тели фирмы Ambery решили 
создать международный он-
лайн-магазин янтаря и поняли, 
что обнаружили золотую жилу.

Отель Ibis в Калининграде. По-
дозрительный молодой человек, 
оглядываясь по сторонам, зашел в 
номер 26-летней Екатерины Ала-
гич и вывалил на подоконник кучу 
необработанного янтаря. «Все было 
как в кино. Мы спросили, как будем 
получать этот янтарь в дальней-
шем, на что нам ответили: на по-
езде, через проводницу», — вспо-
минает Алагич. С «черным старате-
лем» она познакомилась в соцсетях, 
чтобы купить партию камней для 
запуска своего интернет-магазина 
Ambery.net. Впрочем, эта сделка так 
и не состоялась.

Удивительное дело: Россия  — 
крупнейший производитель ян-
таря в мире, но российских изде-
лий из желтого камня на мировом 
рынке почти не видно. Основные 
производители и продавцы работа-
ют только на внутренний рынок и 
иностранных туристов. Екатерина 

Алагич и ее партнер Михаил Тан-
цура решили исправить этот пе-
рекос и открыли онлайн-магазин 
янтарных украшений с современ-
ным дизайном, ориентированный 
на экспорт. В первый же месяц пол-
ноценной работы выручка проекта 
превысила 1 млн руб.   

«Хотелось делать что-то 
на экспорт»

Оба компаньона никогда не рабо-
тали на ювелирном рынке. Получив 
архитектурное образование в МАР-
ХИ, Екатерина Алагич увлеклась 
фотографией и путешествиями, 
принимала частные заказы на 
фотосъемку, делала фотопроекты 
для тревел-журналов и др. В марте 
2015  года ее в качестве фотографа 
пригласили в пресс-тур на Кали-
нинградский янтарный комбинат. 
«У меня не было тяги к янтарю: цвет 

сложный, непонятно, с чем соче-
тать. Но поехать поснимать было 
интересно,  — вспоминает Ала-
гич. — Мне и другим журналистам 
показали сам комбинат, карьер, где 
добывают янтарь, и территорию, 
на которой обосновались «черные 
копатели». Выглядело все довольно 

странно, но объемы производства 
при этом были огромные».

Вернувшись из Калининграда, 
Екатерина рассказала о поездке 
своему другу, 28-летнему Михаилу 
Танцуре. «Мы повздыхали, подума-
ли о перспективах, но у каждого из 
нас на тот момент были свои дела, и 
никаких действий предпринимать 
мы не стали», — говорит Танцура. 
Еще будучи студентом факульте-
та «Предпринимательство в куль-
туре» Международного универси-
тета в Москве, он начал работу над 
проектом We heart Moscow. Перво-

начально это было СМИ для экспа-
тов, но в 2015 году Танцура с друзь-
ями переделал его в онлайн-мага-
зин экскурсий, который в зависи-
мости от сезона приносит сейчас 
от 30 тыс. до 80 тыс. руб. прибыли 
ежемесячно.

В начале  2016 года время на но-
вый проект появилось. Танцура пы-
тался создать сеть медиаэкранов на 
крышах такси, которые показывали 
бы видеорекламу в зависимости от 
геолокации, погоды и времени су-
ток. Но бизнес не пошел. «Реклам-
ный рынок не принял этот фор-
мат, потому что не было никаких 
инструментов, которыми можно 
было бы измерить его эффектив-
ность», — говорит Михаил.

Перебирая идеи для нового биз-
неса, предприниматель вспомнил 
рассказ подруги о поездке на ян-
тарный комбинат. «Лихорадило 
курс рубля, и хотелось делать что-
то на экспорт. При этом изделия из 
янтаря — это как раз то, что можно 
и нужно экспортировать, — уверяет 
Танцура. — Но ювелирные бренды 
в России предпочитают делать ло-
кальный продукт — привычные ян-
тарные украшения «из бабушкиных 
шкатулок». Мы также узнали, что 
регулятор стимулирует внутреннее 
производство и экспорт готовых из-
делий, ну и прыгнули в это окно».

Маркетплейс комом

Михаил и Екатерина решили со-
здать сайт-агрегатор и размещать 
на нем янтарные украшения раз-
ных дизайнеров. «У самих дизай-
неров собственные сайты, как пра-
вило, были вообще никакие. Наша 
идея была в том, что мы привлека-
ем дизайнеров и даем им продви-
нутую платформу для реализации 
товара», — объясняет Танцура.

В то время Калининградский ян-
тарный комбинат в рамках PR-про-
екта Russian Ambery бесплатно раз-
дал московским дизайнерам укра-
шений немного сырья, а те сделали 
из него свои изделия. «Мы не были 
в восторге от украшений, но поду-
мали, что с этого можно стартовать, 
а остальных дизайнеров потом 
подтянем», — объясняет Танцура.

Он начал самостоятельно соз-
давать англоязычную платформу, 
а Алагич — связываться с дизай-
нерами. Договорившись с шестью 
мастерами, весной 2016 года пар-
тнеры запустили сайт. Инвестиции 
в эксперимент составили всего око-
ло 70 тыс. руб. личных средств, ко-
торые пошли на съемку украшений, 
разработку сайта и маркетинг.

Несмотря на ожидания, бизнес 
стартовал слабо — за полтора ме-
сяца партнерам удалось продать 

Онлайн-продажи ювелирных украшений в России 

запрещены, но многие ретейлеры обходят этот 

запрет. Они утверждают, что сайт — это просто 

витрина, а сама сделка происходит в офлайне

Разница между себестоимостью производства и розничной ценой в Ambery — почти 100%. Однако в июле чистая прибыль магазина 
составила всего 80 тыс. руб. при выручке 1,07 млн руб. — сооснователи компании Екатерина Алагич и Михаил Танцура много денег 
вкладывают в рекламные кампании

Экономика 
компании Ambery 
(июль 2017 года), 
млн руб.
Доходы  

 1,07
Расходы 

 0,99
Маркетинг 0,3

Производство 
(включая упаковку) 0,55

Хозяйственные 
расходы 0,07

Налогообложение 0,07

Прибыль 

 0,08
Источник: данные компании
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Взгляд со стороны

«Спрос неуклонно 
растет»
Владимир Рябешкин, 
руководитель оптовых продаж 
АО «Янтарный Ювелирпром»

«Спрос на изделия из янта-
ря и особенно украшения 
из драгоценных металлов с 
янтарем неуклонно растет 
год за годом. С 2015 года 
по настоящий момент в 
среднем количество зака-
зов увеличивается на 30% 
ежегодно. Третья часть 
этих заказов поступает 
от новых компаний, кото-
рые ранее не включали 
изделия из янтаря в свою 
товарную матрицу. Плюс 
ко всему действительно 
велик спрос на украшения 
из янтаря за рубежом.

Идея онлайн-магазина 
янтаря жизнеспособна. 
Однако люди, предпочита-
ющие примерять изделия 
перед покупкой, будут 
всегда, и именно для них 
нужны розничные мага-
зины».

«Янтарь 
воспринимается 
молодежью как 
визуальный 
кошмар»
Ирина Кузнецова, 
сооснователь и директор 
отдела закупок интернет-
магазина украшений 
Poison Drop

«У нас в магазине не были 
представлены украшения 
из янтаря. Когда мне на-

писали ребята из Ambery, 
я сразу поняла, что это 
тренд, они попали не в 
бровь, а в глаз. Я много 
езжу по выставкам и вижу 
украшения мировых брен-
дов. Янтарь в такой модной 
интерпретации еще не был 
заявлен. Он ассоциирует-
ся у всех с бусами и вос-
принимается молодежью 
как визуальный кошмар. 
Ребята же сделали микс из 
нашего русского камня и 
современного дизайна с 
архитектурными линиями 
и формами. Я уверена, что 
это будет пользоваться 
большим спросом.
Мы сейчас с ребятами 
пытаемся договориться, 
чтобы продавать их укра-
шения в нашем мульти-

брендовом магазине. Но 
они не готовы к производ-
ству тех объемов, которые 
мы хотим продавать. Они 
должны договориться 
либо с каким-то цехом, 
либо с ювелирным заво-
дом, чтобы повысить ка-
чество и чтобы производ-
ство было потоковым. 
Самая большая их пробле-
ма сейчас — это то, что 
украшения на картинке не 
совсем соответствуют по 
качеству тому, что они со-
бой представляют в жизни. 
На фотографии сделана 
суперретушь, там нет ни 
единой царапины. Я ду-
маю, что у клиентов будут 
возникать вопросы в связи 
с этим».

всего 13 изделий. «Все украшения 
были по-своему интересными, но 
возникла сложность в коммуника-
ции с дизайнерами, — признается 
Екатерина. — Задаешь им срочный 
вопрос, касающийся длины цепоч-
ки, а они отвечают через три дня». 
Друзья решили, что если уже на пер-
вых порах возникают такие трудно-
сти, работать дальше при больших 
объемах будет невозможно.

«Все задуманное провалилось, и 
я был в отчаянии», — говорит Ми-
хаил. Он понял, что нужно идти 
другим путем  — производить и 
продавать янтарные украшения 
самостоятельно: «Оказалось, что 
мастерам-одиночкам комфортно 
продавать 20 изделий в месяц, у 
них не было амбиций развивать 
бизнес. Мы так работать не хотели». 
Он предложил Алагич попробовать 
самой нарисовать эскизы для укра-
шений. Терять было нечего, и она 
согласилась. Сайт-агрегатор пар-
тнеры закрыли на доработку.

Сам себе дизайнер

Пока Алагич продумывала дизайн 
украшений, Танцура начал искать 
в интернете исследования рынка 
янтаря. Сопоставив их со стати-
стическими данными рекламной 
кампании первого сайта, он сде-
лал вывод, что камень пользуется 
популярностью в США, Европе, на 
Ближнем Востоке и в Китае. На эти 
страны Танцура планировал на-
строить таргетинг новых реклам-
ных кампаний в Google Shopping, 
Google AdWords и Facebook.

«Создание первой коллек-
ции было сложным периодом для 
меня, — признается Алагич. — Я 
начала пробовать нестандартные 
формы, но четко понимала, что это 
не должно уходить в хипстерскую 
историю, потому что мы собираем-
ся выходить на Европу и, возможно, 
на людей постарше моего поколе-
ния. Это должны быть украшения 
немного классические и подходя-
щие на каждый день».

Проблема еще и в том, что сы-
рье для производства украшений 

оказалось дефицитом. Правом до-
бывать и продавать сырой янтарь 
в России обладает только Кали-
нинградский янтарный комбинат. 
Партнеры планировали закупить 
на предприятии необработанный 
янтарь и отдать его ювелирам, что-
бы те обточили камни под нужные 
формы, но договориться о поставке 
не получилось. «Мы должны были 
купить у них сразу не менее 10 кг 
янтаря на сумму около 200 тыс. руб. 
Для нас это были огромные мас-
штабы», — говорит Танцура. Они 
начали искать других поставщиков 
и даже связались с представителем 
одной из групп «черных копателей» 
(добывающих камень нелегально), 
однако после встречи в гостини-
це стало понятно, что системные 
поставки так не наладишь. «Миша 
нервничал, что ничего не двигается 
и везде отказы», — вспоминает Ала-
гич. В итоге удалось все-таки дого-
вориться о небольших поставках с 
«Янтарным Ювелирпромом», до-
черней компанией Калининград-
ского янтарного комбината, кото-
рая занимается обработкой добы-
того сырья.

«С поиском мастерской тоже 
были проблемы,  — признается 
Михаил. — Если ты закрепляешь 
камень металлом, его очень лег-
ко повредить, он может треснуть 
или расплавиться. Многие это-
го боялись и отказывались де-
лать нашу коллекцию». Ювели-
ров, согласившихся работать с та-
ким дизайном, им удалось найти 
только через несколько месяцев. 
Они произвели по пять экзем-
пляров 17 украшений, и в начале 
лета 2017 года интернет-магазин 
Ambery запустился.

Сайт работает на двух языках — 
русском и английском, с возможно-
стью оплачивать в четырех валю-
тах (рубль, доллар, евро и юань). О 
поддержке одной только платеж-
ной системы AliPay партнеры до-
говаривались три месяца. На все ра-
боты, связанные с поиском постав-
щиков янтаря и мастеров, готовых 
сделать украшения, партнеры по-
тратили около года.

Заложники роста

В начале июня 2017 года Ambery 
стартовал сначала за границей, а че-
рез месяц и в России. «Обжегшись в 
первый раз, мы никому не объявля-
ли об открытии, просто запустили 
рекламные кампании, нацеленные 
на зарубежную аудиторию. Также 
мы заключили договор с компа-
нией, которая ведет контекстную 
рекламу через китайские поиско-
вики»,  — рассказывает Танцура. 
Благодаря заграничной рекламе 
старт оказался быстрым. Людям 
понравился дизайн, и в Ambery ста-
ло поступать по 30 заказов со всего 
мира в неделю. Недельная выручка 
составила 140–150 тыс. руб.

Рекламировать магазин в России 
партнеры не стали: сделали ставку 
на социальные сети — и в особенно-
сти на Instagram, где у Алагич око-
ло 38 тыс. подписчиков. Она нача-
ла рекламировать магазин на сво-
ей странице и попросила знакомых 
блогеров написать об украшениях 

Ambery. Меньше чем за месяц чис-
ло заказов в неделю увеличилось до 
70, а недельная выручка — до 300 
тыс. руб. Сейчас 60% всех украше-
ний продается в России (в основ-
ном в Москве), 40% — идет за ру-
беж (в США, Великобританию, Гер-
манию, Израиль и Китай).

Вообще-то онлайн-продажи 
ювелирных украшений в России 
запрещены, но многие ретейлеры 
обходят этот запрет. Они утвержда-
ют, что сайт — это просто витрина, а 
сама сделка происходит в офлайне. 
«Когда мы добавлялись на «Яндекс.
Маркет», они нас проверяли, что-
бы у нас не было именно достав-
ки изделий из драгоценных ме-
таллов. Поэтому забрать изделия 
можно только на складе или в от-
делениях «Почты России», — гово-
рит Танцура.

Разница между себестоимостью 
производства и розничной ценой 
в Ambery — почти 100%. Однако в 
июле чистая прибыль магазина со-
ставила всего 80 тыс. руб. при вы-

ручке 1,07 млн руб. — много денег 
уходит на рекламные кампании 
нового бизнеса. Партнеры рассчи-
тывают увеличить маржу, снизив 
стоимость производства и сохра-
нив цены. Для этого им нужно пе-
рейти с ручного производства на 
заводское, которое будет до двух 
раз дешевле. Партнеры ведут пе-
реговоры о контрактном произ-
водстве с «Янтарным Ювелирпро-
мом», а также с несколькими заво-
дами в Костроме.

«На заводах сложно работать 
с небольшими тиражами, — при-
знается Танцура. — Поэтому будем 
инвестировать в большие объемы. 
Нас зовут в офлайн- и онлайн-мага-
зины, такие как российский Poison 
Drop и берлинский Monoqi. Но всем 
нужно поставить сразу большую 
партию на реализацию, никто не 
выкупает украшения оптом». Стар-
тап стал заложником собственного 
роста — спрос превышает предло-
жение, а ресурсов для его удовлет-
ворения нет. 
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ДАНИЛ СЕДЛОВ,  
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

За прошедший месяц ставки по 
валютным депозитам измени-
лись только в одном банке из 
топ-15 по объему вкладов. С ка-
кой доходностью сейчас можно 
разместить доллары и евро?

В период с 20 июля по 20 августа 
ставки по валютным депозитам 
в большинстве из 15 крупнейших 
банков по объему привлеченных 
средств остались неизменными. 
Исключением стал лишь Бинбанк, 
который увеличил доходность сво-
их вкладов в долларах и евро на 
0,1–0,2 п.п. по всем срокам разме-
щения. Сильнее всего он повысил 
максимальные ставки по долларо-
вым депозитам сроками на полго-
да и год — в августе они составили 
соответственно 1,3 и 1,65% годовых 
по сравнению с 1,1 и 1,45% годовых 
месяцем ранее. В то же время мак-
симальные ставки по вкладам в 
евро на полгода и год в этом банке 
увеличились до 0,4 и 0,8% против 
0,3 и 0,7% годовых в июле.

Пресс-служба Бинбанка в сво-
ем комментарии для РБК назвала 
пересмотр условий по валютным 
депозитам «техническим повыше-
нием», которое обусловлено опти-
мизацией продуктовой линейки. 
«Мы отменили диапазоны ста-
вок. Ранее ставки по вкладам до 
$25 тыс. или €25 тыс. были ниже, 
чем ставки по депозитам на сум-
му свыше 25 тыс. Теперь ставки по 
вкладам едины для всех сумм», — 
говорится в комментарии банка.

За счет роста доходности депо-
зитов в Бинбанке, а также изме-
нений в выборке кредитных ор-
ганизаций в этом месяце в топ-15 
вошел СМП Банк (с высокими от-
носительно других банков из вы-
борки РБК ставками по ряду ва-
лютных вкладов) — средние став-
ки по валютным вкладам на рын-
ке увеличились на 0,02–0,11 п.п. по 
всем срокам размещения. Больше 
всего повысилась средняя ставка 
по долларовым вкладам сроком на 
полгода — с 0,54 до 0,65% годовых.

Лидеры рынка

Наибольшую доходность по депо-
зитам в долларах сроком на год 
сейчас предлагает СМП Банк  — 
разместить средства в этом банке 
можно под 1,85% годовых. За ним 
следуют Бинбанк (1,65% годовых), 
МКБ и Альфа-банк (по 1,45% годо-
вых). Максимальная доходность 
по долларовым вкладам на полго-
да также доступна в СМП Банке и 
Бинбанке — 1,85 и 1,3% годовых со-
ответственно. Далее следуют Аль-
фа-банк и Россельхозбанк, которые 
предлагают разместить американ-
скую валюту под 0,85% годовых.

Самая высокая ставка по годо-
вым вкладам в евро в августе была 
зафиксирована в Бинбанке — 0,8% 
годовых. На втором месте по до-
ходности — вклад в МКБ (0,7% го-
довых), на третьем — Московский 
индустриальный банк (0,35% годо-

вых). Максимальную ставку по де-
позитам в евро на полгода можно 
найти опять же в СМП Банке и Бин-
банке, которые предлагают разме-
стить евровалюту под 0,4% годовых, 
а также в МКБ — под 0,35% годовых.

Что будет дальше

Слабую динамику на рынке ва-
лютных депозитов в августе опро-
шенные РБК эксперты считают 
сезонным затишьем в ожидании 
следующего заседания ФРС США, 
на котором американский регу-
лятор может поднять процентную 
ставку и подстегнуть тем самым 
укрепление доллара. «Мы исходим 
из того, что следующее заседание 

американского регулятора состо-
ится только в декабре, и он повысит 
процентную ставку на 25 б.п.», — 
объясняет аналитик Нордеа Банка 
Татьяна Евдокимова.

По ее оценкам, российские бан-
ки могут отреагировать на подоб-
ное решение ФРС аналогичным 
повышением доходности дол-
ларовых депозитов — в среднем 
на те же 0,25 п.п. В свою очередь, 
экс-руководитель блока «Рознич-
ный бизнес» в Промсвязьбанке Ле-
онид Качалов допускает рост ста-
вок по валютным вкладам в сред-
нем на 0,5 п.п. до конца года. Это 
будет связано не только с ужесто-
чением монетарной политики ФРС 
в декабре, но и с ожиданиями рын-

ка касательно дальнейшего более 
уверенного повышения процент-
ных ставок в США, говорит эксперт.

Главный эксперт «Интер-
факс-ЦЭА» Алексей Буздалин, 
впрочем, сомневается в потен-
циале роста ставок по валютным 
депозитам, объясняя это тем, что 
у российских банков сейчас нет 
большой потребности в валютном 
фондировании. «Спрос на креди-
ты в валюте со стороны населения 
остается крайне низким», — пояс-
няет аналитик.

Кроме депозитов

Альтернативных вариантов вло-
жить валюту у инвесторов не так 

много, признают опрошенные 
финансисты. Среди других фи-
нансовых инструментов, которые 
позволяют инвестировать в ва-
люте, эксперты в первую очередь 
называют еврооблигации крупных 
российских эмитентов. «Найти ев-
робонды крупных компаний с до-
ходностью выше депозитной раза в 
полтора совсем несложно», — гово-
рит аналитик «Алор Брокер» Сергей 
Королев. По его мнению, покупка 
валютных облигаций Сбербанка и 
Альфа-банка сейчас выглядит при-
влекательной инвестиционной 
идеей. К примеру, доходность вы-
пусков еврооблигаций Альфа-банка 
в долларах с погашением в 2019 и 
2021 годах, по данным Bloomberg, 
сейчас составляет 3,6 и 3,8%, долла-
ровые бонды Сбербанка с погаше-
нием в 2019 году — 2,7–3,6%.

С ним соглашается эксперт 
ФГ  «БКС» Иван Копейкин, кото-
рый также выделяет еврообли-
гации крупных российских бан-
ков. По его мнению, эти бумаги 
по-прежнему остаются надежным 
инструментом вложений, несмо-
тря на негативный информаци-
онный фон, сложившийся вокруг 
некоторых коммерческих банков 
в последнее время. В то же время 
финансист отмечает, что евробон-
ды характеризуются высоким по-
рогом входа — на покупку этих бу-
маг нужно $100–200 тыс.

«Если у инвестора таких де-
нег нет, он может вложиться в ETF 
(биржевые инвестиционные фон-
ды), выбрав фонд, ориентирую-
щийся на определенный валют-
ный индекс, — рассказывает Коро-
лев. — Там порог входа минималь-
ный — от 1 тыс. руб. Доходность 
будет в районе 4–5% годовых». 
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Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. в 15 крупнейших банках, %
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц, по данным Frank RG.  — ставка повысилась

Банк
3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

Название вклада
$ € $ € $ €

Сбербанк 0,01 0,01 0,1 0,01 0,45 0,01 «Сохраняй», «Пополняй», «Управляй»

ВТБ 24 — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада в офисе — $3 тыс. и €3 тыс.

Альфа-банк 0,55 0,01 0,85 0,01 1,45 0,15 «Победа+», «Премьер+»

Газпромбанк 0,08 0,01 0,7 0,01 1,1 0,08 «Газпромбанк -Сбережения»

Россельхозбанк 0,15 0,01 0,85 0,01 1,25 0,1 «Доходный»

ВТБ Банк Москвы 0,05 0,01 0,3 0,01 0,45 0,01 «Максимальный доход», «Максимальный рост», «Максимальный комфорт»

СМП Банк* — — 1,85 0,4 1,85 0,4 «Максима+»

Промсвязьбанк 0,15 — 0,5 — 1,3 0,05  «Мой доход», «Моя выгода», «Моя копилка»

«Открытие» 0,2 0,1 0,5 0,1 1,19 0,2 «Основной доход»

Бинбанк 0,55 0,25 1,3 0,4 1,65 0,8 «Максимальный процент»

Росбанк — — 0,1 — 0,3 — «150 лет надежности»

МКБ 0,75 0,01 1,1 0,35 1,45 0,7 «Все включено» тариф «Максимальный доход»

Совкомбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €5 тыс.

банк «Санкт-Петербург» — — 0,1 0,01 1 0,01 «Стратег», «Депозит», «Рантье»

Московский индустриальный банк 0,15 0,1 0,25 0,2 0,75 0,35 «Накопительный», «Классический»

Средняя ставка 0,26 0,06 0,65 0,14 1,09 0,24

*впервые присутствует в выборке 
Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 21 августа 2017 года

Ставки по валютным депозитам в августе практически не менялись

Вклады ушли на покой
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